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中国人整体艺术修养下降是不争的事实，许多人
欣赏不了传统的文学、戏曲、音乐、书法及绘画等艺术
品，国人中粗俗暴戾、格调低下的人越来越多了，儒雅
谦恭、文质彬彬的人越来越少了。至于为什么会导致目
前的情况，虽然见仁见智，但美育的不足甚至缺失是重
要的因素之一。

蔡元培先生曾将欧洲列强强盛的原因归于“科学”和
“美术”的发达，除大力倡导科学之外，也不遗余力地推广
美育思想。如果考察民国时期大学师生，我们不仅会折服
于他们的博学，更佩服他们爱好广泛、格调高雅、生活有情

趣。举目所及的花鸟虫鱼、自然山水，日常生活常见的小
吃、饮茶、品酒、散步、听戏、请客、谈天、交友等，经他们的
生花妙笔，都能敷陈出一篇篇绝世美文，令人禁不住拍案
叫绝，这实际都是当时重视美育的结果。民国时期的大学
师生大都具有音乐、绘画、表演等方面的专长，不独从事人
文社会科学的如此，从事自然科学的也毫不逊色。据汪曾
祺回忆，他在西南联大读书时，常在云南大学一个叫“晚翠
园”的花园中排演昆曲，许多教授、学生都参与。许宝騄先
生虽是数论专家，曲子却唱得极佳。汪先生如此评价他的
唱腔：“许先生的曲子唱得很大方，‘刺虎’完全是正旦唱
法。他的‘擞’特别好，摇曳生姿而又清清楚楚。”学生中间
爱好唱曲的也不少，吴征镒（中科院院士）当时正在西南联
大理科研究所攻读研究生，长于唱老生，“他身体好，中气
足，能把《弹词》的‘九转货郎儿’一气唱到底，这在专业的
演员都办不到。”汪曾祺也是曲社的热心分子，除学唱了几
出昆曲外，还酷爱吹笛，这些经历为他以后从事京剧创作
打下了坚实的基础。

新中国成立之初的上世纪五六十年代，同样强调
学生的全面发展，但到了改革开放以后，在应试教育体
制下，学生的发展开始出现畸轻、畸重现象。具体表现
为片面重视课业成绩，极不重视体育与艺术教育。我和
伯父都是师范专业的毕业生，他学的是生物，1962年毕
业；我学的是文学，1995年毕业。伯父是运动健将，球
类、田径都能拿得起来，他还擅长拉二胡、唱京剧，书法
也很好；我除了能写几篇文章、唱几首通俗歌曲、秀几
下蹩脚的乒乓球技，其他没有一项能与伯父比肩。

在应试教育体制下，无论音乐还是美术，都没有得
到应有的重视。艺术沦为所谓的特长教育，除了少数特
长生，绝大多数学生的艺术修养很差。艺术教育面临的
也是普及与提高的问题，当普及不够的时候，只能实行

“掐尖”教育，随之带来的就是人才选择面小、文化课成
绩差的弊端。一些本身并不喜欢音乐、美术或者天赋不
够的学生进入大学学习，占用了宝贵的高等教育资源。
相反，一些有艺术天分的“草根”却进不了高水平大学
深造。艺术教育需要有天赋的学生（长期的练习当然也
很重要），但在小学和初中阶段，音乐、美术课极不受重
视，许多学生的艺术潜能并不能被发现，极有天赋的学
生因此被埋没。如果在义务教育阶段就重视美育，这种
情况就能避免。

每年美术高考的时候，报名参考的人很多（以江苏
为例，近三年都在4 . 5万人以上，2013年接近5万人），但
真正热爱美术且有天赋的学生并不多。近年来，我几乎
每年参加美术监考，在与考生的交谈中，得知许多考生
只是在高中二年级才开始学习绘画，理由都是文化课
成绩较差，不得已选择美术（许多音乐考生也是相同的
原因报考的）。2013年江苏美术高考“素描”考试模特儿
是位身材较丰满的年轻女子，许多考生不是画得像男
子，就是年龄画得偏大，与模特儿严重不符。在我监考
的60人的考场里，仅有一两名考生画得差强人意，让人
对考生的美术功底感到忧虑，即使考进了大学，他们又
能有多大的发展空间呢？

美育以特定时代、特定阶层的审美观念为标准，以
形象为手段，以情感为核心，以实现人的全面发展为宗
旨，是素质教育的重要手段，也是塑造国民性、提升国
民修养的必要途径。通过美育，可以让人感知美、欣赏
美、创造美，具有美的理想、美的情操、美的品格、美的
素养，并让人举止优雅，不至坠入粗俗。韩美林先生曾
说，“一个国家、一个民族不仅要有实力，更重要的是要
有魅力，这个魅力就是文化，就是艺术。”因为艺术教育
的陷落或者说是美育的不给力，使我们的民族魅力大
打折扣。中华民族曾在历史上独领风骚，无论是大气古
朴的汉风还是华丽典雅的唐韵都曾风靡世界，这是文
化的魅力，更是艺术的魅力。

（本文作者为江苏师范大学文学院副教授）
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叹学校艺术教育之陷落
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扫码关注齐鲁晚报副刊微
信“青未了”。

□林少华

高考：怎么写作文

【窥海斋】

为数不可能少的国人很快就
要迎来一个“节日”，一个比春节、
比国庆长假不知重要多少倍的“节
日”：高考！高考的重头戏之一是语
文，语文的重头戏非作文莫属。或
登陆诺曼底，或兵败滑铁卢，大体
在此一举。按理，中国人用生来就
会的中国话写一篇八百字的短
文——— 又不是要你七步成诗———
本应不是难事。然而，据说不少考
生都写得不怎么样。据去年北京高
考阅卷语文组组长漆永祥的说法，

“孩子写作文，就应该是：东北的学
生写出来就是黑土味儿，陕西的学
生写出来就是黄土味儿，江南的学
生写出来就是烟雨濛濛的。但实际
情况是，我看大部分作文，八个字：
不辨男女，不说人话。”

话是说得够狠的。这位阅卷组
长阅卷时显然是越阅越来气。是
啊，“不辨男女，不说人话”，作为阅
卷老师，有谁能为之眉开眼笑、手
舞足蹈呢！若是我，非把卷子一巴
掌抡到地板上不可。气归气，但组
长大人的意思是无可指责的：写作
文就是要写出自己来，写出个性
来，写出特色来，写出男女来！

非我趁机显摆，我从小语文就
好，作文尤好。上课最开心的时刻
就是等老师发作文本，看老师批
语，看字里行间那一串串如飞奔的
火车轮一般的红色点赞圆圈。不瞒
你说，我刚上初一不久时写的一篇
作文，竟被老师拿到初三班上高
声朗读。读完又被贴到教学楼
中央门厅墙上展示。去年回乡，
碰上一位当年初三的学长，他
主动提起这桩光彩事，告诉我
那篇作文的题目叫“八月十五
的月饼”。经他一说——— 作文题
目其实我自己早已忘了——— 半
个世纪前那个中秋之夜倏然浮
现在眼前：皎洁的月光透过窗前
扶疏的树影，照着土坑矮脚桌旁
我们几兄弟，我们不胜怜惜地一
点一点咬着舔着月饼的红绿果
丝。贫寒中一年仅有一块的
月饼。那是怎样的月饼、怎
样的月光啊！我甚至可以想
起从本本上照抄的描写月光的
语句……

是的，我有个专抄漂亮句子的
32开硬壳笔记本。说来也怪，那时
候看小说我就不怎么为故事情节
所吸引，而更在意里面描写风景和
人 物 — —— 尤 其 是 描 写 女 孩 长
相——— 的漂亮句子。两只眼睛在字
里行间贼溜溜扫来扫去，一旦发
现，赶紧抄进笔记本。小学四五年
级开始抄，在初一那年达到高潮，
走火入魔似的。而且这个习惯断断
续续差不多保持到五十年后的今
天。翻阅案头读书笔记，前不久我
还不知从哪里抄得漂亮得让人一
见倾心的句子：“一杯香酩，半帘花
影，幽林冷月，万籁息声/山衔落
日，野径鸡鸣/清风十天，明月一天
/读之如履晴空，四顾粲然。”如此
不一而足。不仅如此，我还习惯于
睡前看一两篇美文或一两首宋词
元曲什么的，把漂亮句子打入脑
海，带进梦乡。也许你笑我幼稚，都
那么一大把年纪了，都当上教授
了，怎么还像个初中生似的？可我
以为，在语言艺术面前，其实我们
是永远长不大的孩子，应该永远保
持一颗童心、一分敬畏之情。可以
断言，正是这样的阅读习惯和阅读
激情培育了我的写作能力、修辞自
觉和文体意识。

文体意识！北京那位语文阅卷
组长所说的，也可以归结为文体意
识。试想，男生写的东西怎么可能

和女生写的一个样呢？同是男性，
五大三粗的东北汉子同文质彬彬
的上海男人怎么可能用一个腔调
说话、作文呢？东北人就是要写出
黑土味儿，上海人就是要写出黄浦
江味儿，北京人就是要写出豆腐脑
炸酱面味儿，山东人就要写出浓浓
的煎饼卷大葱味儿！这就是文体区
别，就是文体意识。

我的同代人王小波到底是聪
明的。他很早就意识到了文体的至
关重要，并且有个不太典雅的比
喻。他说文体之于作者，就如性之
于寻常人一样敏感一样重要。还说
优秀的文体好比他在云南插队时
看到的傣族少女极好的身段，“看
到她们穿着合身的筒裙婀娜多姿
地走路，我不知不觉就想跟上去。”
在这个意义上，文体就是文章之
体、文章的“身段”。一个是婀娜多
姿的筒裙女郎，一个是王小波接着
比作恶劣文体的光着上身的中老
年妇女——— 组长也好，家长也好，
你说你给哪个打高分？

那么，如何锻造文体亦即如何
说“人话”呢？这里姑且让我冒充一
回组长，说一下我个人行之有效的
经验。两点。一点上面已经说了，那
就是看书多注意看别人如何说“人
话”、如何遣词造句，并且把漂亮句
子抄在本本上或抄在脑海里。抄的
目的主要不是为了写作文时照抄，
而是为了打磨语感或培养文体意
识。另一点就是坚持写日记。今
年春天在上海外国语大学演讲
互动时，有学生问我怎样才能搞
好文学翻译，我反问对方：“你写
日记没有？如果日记都不写，翻译
无从谈起。因为翻译实质上是特
殊的母语写作，而写日记是最基本
的母语写作！”翻译尚且如此，何况
作文？

如果这两点你正在实行中，那
么你也一定会写出“读之如履晴
空，四顾粲然”的文章，写出过了半

个世纪都有学长记起标
题的作文。须知，那才是作

文。这回怕是显摆了，非我本
意，幸谅之也！

(本文作者为中国海洋大学教
授、著名翻译家)

牛津大学教授约翰·凯里在他
的《读书至乐》一书中这样说过：

“读书的特别之处在于——— 书籍这
种媒介与电影电视媒介相比，具有
不完美的缺陷。电影与电视所传递
的图像几乎是完美的，看起来和它
要表现的东西没有什么两样。印刷
文字则不然，它们只是纸上的黑色
标记，必须经过熟练读者的破译才
能具有相应的意义。”

我赞同他的说法。电影和电视
时代乃至网络时代的到来，使得农
业时代传统的纸面阅读受到了强
烈的冲击，约翰·凯里教授强调的

“必须经过熟练读者的破译才能具
有相应的意义”，对于今天我们读
书而言，格外具有现实的意义。他
其实就是告诉我们，如今的读书已
经成为一种能力，只有具备了这种
能力，才能读出书本中相应的意
义，当然还有读出的乐趣。这种乐
趣和意义，更注重心灵与精神的层
面。

只是，我们现在常常容易忽略
心灵与精神，而是更加重视获取财
富或升迁的能力，阅读的能力越来
越被我们忽略，或者仅仅沦为一种
应付考试的实用的能力。和前人相
比，我们读书的能力已经大幅度退
步，起码和我们对财富能力的渴望
与热度相比，不成比例。

但传统的纸面阅读毕竟有着
不可取代的独特魅力。它古典式的
宁静以及在白纸黑字之间弥散着
的想象力和慰藉感，是任何其他阅

读方式不可比拟的，从而成为现代
生活选择的一种美好的方式。它起
码让我们的情感和心绪以及心灵
有了一个与之呼应而充满着悠扬
回声的空间。好书总会给予我们一
个与现实相对比和对应的空间。好
书总能够让我们仰起头，不再只注
意自己鼻尖底下那一点点，而重新
看一看头顶浩瀚的天空，太阳还在
明朗地照耀着，只不过太阳和风雨
雷电同在，不要只看见了风雨雷电
就以为太阳不存在了。

读书确实是需要能力的，这样
的能力，谁都需要学习，需要锻炼
和培养。而这样的学习、锻炼和培
养，首先需要跳出实用主义的泥
沼，需要从孩子开始、从青春开始
才行。因为读书和种庄稼一样，也
是有季节性的，过了这村就没有这
店。孩提和青春时代读书，是最好
的季节，最容易感受和吸收，最有
利于自身心灵与精神的丰富和成
长。我常会想起我小时候到青春时
节的读书经历和那时读过的书，我
想，如果漫长的岁月里我没有读过
这些书，会是什么样的状况？也许，
日子照样过，依然活到了今天，但
总觉得会缺少点儿什么。少了什么
呢？我又说不清了，因为它看不见
摸不着，又不会那么实际实惠实
用。细想一下，缺少的大概应该是
阅读带给我的那种美感、善感和敏
感以及无穷的快感和乐趣吧？缺少
了这些，或许会让我的心粗糙而变
成一块千疮百孔的搓脚石吧？会让

我的精神贫瘠而变成荒原一样荒
芜吧？

有这样两句古语我很喜欢，也
常以此告诫自己。

一句是放翁的诗：“晨炊躬稼
米，夜读世藏书。”它能让我想起我
们的先人的读书情景，那时读书只
是一种朴素的生存方式，自己一边
煮自己躬身稼穑的米粥吃一边读
书，而不是现在伴一杯咖啡的时髦
或点缀。

一句是明永乐年间开业的北
京老药铺万全堂中的一副抱柱联：

“修合无人见，存心有天知。”说的
虽是医德，其实也可作读书的座右
铭，读书也是一种修合，不是给别
人看的，也不是为别人读的，更不
是为了功名利禄。读书人的德性，
心知书知，天知地知。

（本文作者为著名作家）

□肖复兴

读书的能力

【文化随感】
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